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第１６８回 関西広域連合委員会 

                     日時：令和６年７月１８日（木） 

                     場所：大阪府立国際会議場 １０階 

                        会議室１００４～１００７ 

 

開会 １１時００分 

○三日月広域連合長  もうお揃いでございますので、第168回の関西広域連合委員

会を始めさせていただきます。 

 梅雨末期の豪雨にもそれぞれ警戒しながら、暑さも本格化してきましたので、構成

府県市民の安全安心のために関西広域連合が連携して取り組んでまいりたいと思いま

す。 

 それでは、次第に沿って進めさせていただきます。 

 まず、１つ目の議題は、「大阪・関西万博 関西パビリオンの取組状況について」

を議題とし、この議題は、「大阪・関西万博 関西パビリオン企画委員会」として開

催させていただきます。 

 福井県さんと三重県さんにもオンラインで御参加いただいております。ありがとう

ございます。 

 それでは、本部事務局から状況の説明をお願いいたします。 

○本部事務局  それでは資料１を御覧ください。本日、関西パビリオンの現場の進

捗状況とそれから関西パビリオン全体を面倒見ますアテンダントの募集につきまして

御説明をいたします。 

 次のページでございます。別紙１の写真でございますが、６月下旬に撮影したもの

でございます。 

 御覧のとおり、大阪ヘルスケアパビリオンの横でございますが、屋根は全て張り終

わり、関西パビリオンの全体の形は外観上はほぼ完成したところでございます。 
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 次のページを御覧いただきたいと存じます。これは、横にあります多目的エリアと

して、いろんな催事を行うスペースの屋根を張っておる状況でございます。 

 こういった形で幕を張り、今現在は、もうほぼ完成をしたというところでございま

す。 

 次ページを御覧ください。関西パビリオンの内部の今の状況でございます。 

 今、実は、６月中旬以降、さらに工事は進んでおりまして、各県を隔てる壁を準備

を始めたところでございます。これから、計画どおり壁を立て、９月の末頃をめどに、

各県において展示物を設置できるような状況にしてまいります。それから併せて、中

の360度のＬＥＤビジョンも含めて、これから準備をしてまいります。 

 工事としましては比較的順調に進んでおりまして、このペースでまいりますと、予

定どおり来年の１月から２月にかけては、全てが完成し、この中においてトレーニン

グができるという状況になろうかと考えておるところでございます。 

 その次のページでございます。これまであまり出しておりませんでしたが、このテ

ント張りの本体の横にございますバックヤードと呼ばれるところでございます。 

 一番てっぺんのところ、３階建てでございまして、３階にはスタッフの会議あるい

は昼食が取れるような場所、それから２階は着替えも含めた我々のユーティリティー、

それから１階は救護室と、それから必要な応接室というようなことに今しておるとこ

ろでございます。これは、鉄骨の３階建てで造ってございますが、これもほぼ今完成

の方向でございます。 

 さて、次のページでございます。別紙２でございます。 

 関西パビリオンの全体の面倒を見ますアテンダントの募集を始めたいと考えており

ます。各県のブースにおきましては、各県においてアテンダントを募集される状況で

はございますが、ここにおいては、この20名程度を募集し、彼らによって関西パビリ

オン全体の誘導、それから併せて、多目的スペースも含めたアテンドをしてまいるつ

もりでございます。 
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 雇用期間は記載のとおりで、勤務時間も早番・中番・遅番という３つの勤務時間を

設定しておりまして、給与につきましては時給を1,850円としたいと考えております。

交通費も支給をいたします。それからユニフォームにつきましては、右に挙げており

ますが、それぞれ性別にこだわらないジャケット・シャツ姿のユニフォームを準備し

ておるところでございます。あわせて、当日の食事の取りにくさということも考えま

すと、食事の補助についても今検討しておるところでございます。 

 応募資格でございますが、これが我々の一番の狙いでございますが、性別であった

り、年齢であったり、国籍、障がいの有無は一切問いません。これから募集をさせて

いただいた上で、日本語でコミュニケーションができる方の中でよい方を選ばせてい

ただきたいと、このように考えておるところでございます。 

 できれば、明日７月19日の金曜日から募集を開始し、その中において募集要項など

も出していこうと考えております。一次選考を終えた後、採用内定に移り、できれば

10月中旬頃には内定者の説明会、そして３月上旬には研修を開始したいと考えており

ます。このときには、オスカープロモーションの協力をいただきながら、男女を問わ

ずいろんな意味での親切な対応ができるような所作トレーニングをやっていきたいと

考えておるところでございます。これを経て、我々のパビリオンの中でアテンダント

された方、一つ全く別のスキルを身につけていただこうと、こういったことを考えて

おるところでございます。 

 以上がアテンダントの募集でございます。 

 御報告は以上でございます。 

○三日月広域連合長  パビリオンの状況、アテンダントの募集のことについて、現

在の取組状況を御説明いただきました。何か御意見や御質問ございますでしょうか。 

 今、触れられませんでしたけど、前回の委員会の場で、安全対策について多くの御

心配のお声をいただいたということで、７月９日に広域連合長名で日本国際博覧会協

会に対しまして、メタンガスの発生に対する安全対策とよりよい充実した教育旅行の
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企画ということについて、大きく２項目、そして全体で９項目、要請をさせていただ

いておりますので、またその状況等を今後確認し、また皆様方とも共有していきたい

と思います。そのことも併せて、何か皆様方のほうで御意見や御質問がございました

らどうぞ。 

○岸本委員  今の安全対策の件ですけれども、いわゆる教育旅行といいますか、和

歌山県では小・中学生を招待するというプログラムがあるんですが、今、学校説明会

をやっておりますと、やはりメタンガスの安全対策についての御質問が多くて、現在、

ざっくり４分の１ぐらいが行くことを決めていて、４分の１はもう既に不参加という

ようなことで、残りの半分の方が安全対策の様子を見ているということですので、ぜ

ひ連合としては安全対策をしっかりとしていただくように関西万博の協会に申し入れ

ていただいて、そうするとまた参加者が増えると思いますので、よろしくお諮りをい

ただきたいと思います。 

○三日月広域連合長  はい、その点はとても重要なことだと思いますので、きちん

と声を届け、また状況を確認し、それらを皆様方に共有、お知らせする、この活動を

しっかり積み重ねていきたいと思います。 

 万博まであと269日ということで迫ってまいりました。アテンダントも募集しなが

ら機運醸成に努めると同時に、引き続き経費の節減でありますとか、様々な御案内の

徹底、こういったことに取り組んでいきたいと思いますので、ぜひよろしく御協力の

ほどお願いいたします。 

 これでこの議題を終了とし、福井県さん、三重県さんはここまでとさせていただき

ます。ありがとうございました。 

 続いて、協議事項に入ります。 

 協議事項の１つ目は、「予算・決算関係について（令和５年度決算、令和６年度８

月補正予算の概要）」を議題とし、まず、本部事務局から説明をさせます。 

○本部事務局  御説明をさせていただきます。 
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 資料２につきまして、２件御協議をさせていただきたいと存じます。１件目は、令

和５年度決算の概要、２件目は令和６年度８月補正予算（案）の概要についてでござ

います。本日御協議を申し上げ、この後、関西広域連合の８月定例会への提案を目指

してございます。 

 ３ページ目の横長の資料でございますが、令和５年度決算の概要についてでござい

ます。 

 上段の表につきまして御説明をいたします。 

 歳入決算額35億4,075万9,275円、歳出決算額は34億7,203万913円、歳入歳出差引額

は6,872万8,362円となってございます。このうち、資格試験・免許事業に係る剰余金

が1,421万7,718円でございまして、これを除く5,451万644円を剰余金といたし、それ

ぞれの負担割合に基づき、構成府県市にお戻しをさせていただくことになります。 

 下段の表にございますが、こちらは、それぞれの構成府県市の負担金の剰余金内訳

を示させていただいております。 

 広域防災費につきましては、全府県市でマイナスとなってございますけれども、こ

ちらは能登半島地震で予算不足になってございまして、予備費を充用しております。

その関係で、令和５年度に既納の負担金にしてマイナス負担となってございますが、

ほかの費用との差引きにより、マイナスは生じていないという形になっております。

今後の処理の仕方につきましては、今年度の構成府県市の負担金から差し引きする形

で対応をさせていただきたいと考えております。 

 なお、この決算につきましては、８月７日に監査委員による監査に付して、８月22

日に開催予定の広域連合議会８月定例会への提案をさせていただく予定です。 

 続きまして、５ページ目でございますが、令和６年度８月補正予算（案）について

御説明をさせていただきます。 

 今回の補正予算につきましては、大きく令和５年度の決算剰余金の、先ほど御説明

させていただきました処理、それから令和５年度ドクターヘリ事業に係る国庫補助金
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の一部の返還を伴うものという形で補正を組ませていただいております。 

 まず、このページにございます１の歳入予算の補正内容ですけれども、（１）分担

金及び負担金ということで、先ほども御説明を申し上げましたが、決算剰余金のうち

の5,451万円を負担金の減額という形にさせていただきます。 

 続きまして、令和５年度のドクターヘリ事業につきまして、概算で国庫補助金を受

け入れていたのですけれども、実績による精算をさせていただきまして、結果、国庫

補助金の返還が生じておりまして、これに係る負担金として256万3,000円を増額にて

対応させていただきたいと考えております。 

 次に、下のほうに進んでいただいて、（２）、（３）についての御説明でございま

すが、決算剰余金の処理といたしまして、全額6,872万8,000円をまず繰越金として収

入をいたします。一方で、地方財政法に、剰余金の２分の１を下らない額を地方財政

調整基金に積み立てる規定がございますので、２分の１に当たります3,436万4,000円

を一旦、財政調整基金に積み立てると同時に、同額を取崩し、繰入金として収入する

こととしてございます。 

 資格試験・免許事業に係る剰余金につきましては1,421万8,000円、今年度当初予算

に繰入金として計上しております5,147万円から同額減額という形で対応をさせてい

ただきたいと考えております。 

 続きまして、６ページで、歳出予算の補正内容でございますが、（１）総務費は先

ほど御説明しましたとおり、財政調整基金に一旦積立てとして繰出しをするものでご

ざいます。 

 （２）の広域医療費につきましては、重複しますが、ドクターヘリの国庫補助金の

返還に関する経費を計上しております。 

 以上のとおり、歳入予算・歳出予算ともに総額3,692万7,000円につきまして、令和

６年度８月補正予算として計上し、関西広域連合議会８月定例会に提案をさせていた

だきたいと考えてございます。 
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 ７ページ目は参考資料でございますが、今回の補正による各構成府県市の負担金の

内訳を示したものでございます。 

 御説明は以上でございます。よろしくお願いいたします。 

○三日月広域連合長  大事なことですので、細かい数字も含めて共有をしていただ

きましたが、令和５年度の決算の概要と令和６年度８月補正予算案の概要について説

明がございました。何か御意見や御質問ございますでしょうか。 

 では、この内容で議会にお諮りすべく議案として整理していきたいと思いますので、

左様決定したものといたします。 

 それでは、続いて報告事項に入りますが、「第６回『関西スポーツ応援企業表彰』

の募集」について、スポーツ部から御説明をお願いいたします。 

○スポーツ部  資料３をお願いします。広域観光・文化・スポーツ振興局から第６

回関西スポーツ応援企業表彰の募集について御報告いたします。 

 スポーツ部では、関西経済連合会との連携の下、令和元年度から関西スポーツ応援

企業表彰を実施しています。本制度の目的ですが、従業員のスポーツ活動の促進に向

けた取組や、スポーツ分野における社会貢献活動などを通じ、スポーツの振興や地域

経済活性化に貢献している企業、健康経営実践による従業員の健康維持・増進に取り

組んでいる企業、及び企業所属の審判員を表彰いたします。 

 表彰の対象としまして、関西広域連合構成府県市及び三重県と福井県に本社・事業

所などが所在する企業等でございます。募集期間ですが、８月２日から９月20日まで

を予定しています。多数の応募がありますよう周知など御協力のほどよろしくお願い

いたします。 

 また、表彰式ですが、令和７年１月23日に予定しております。詳細が決まりました

ら改めて御案内申し上げますので、表彰式への御出席につきましてもよろしくお願い

いたします。 

 以上です。 
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○三日月広域連合長  積み重ねてきました関西スポーツ応援企業表彰の募集の概要

でございますが、何か御意見、御質問ございますでしょうか。 

 ワールドマスターズゲームズもございますし、また、何より大阪・関西万博もあり

ますので、こういった部分からも盛り上げが図れるよう、広く募集を行っていきたい

と思いますので、よろしくお願いをいたします。 

 続いて、「令和６年度『関西水素サプライチェーン構想実現プラットフォーム』水

素エネルギーセミナーの開催」につきまして、エネルギー検討会から御説明をお願い

いたします。 

○エネルギー検討会  それでは、資料４に基づきまして御説明を差し上げます。 

 水素エネルギーに関しましては、本年５月に水素社会推進法が公布されるなど供給

や利用を促進する政策の動きが活発化しているところでございます。当検討会におき

ましては、2020年に策定をいたしました「将来における関西圏の水素サプライチェー

ン構想」の実現に向けまして、このプラットフォームを設置して、産学官の幅広い主

体の広域的な連携促進と機運醸成に取り組んでいるところでございます。 

 このような状況を踏まえまして、今年度のセミナーといたしまして、水素等の現在

位置や最新の取組についてお伺いする一般公開型のセミナーを開催いたします。日時

は本年９月11日水曜日の14時からで、会場は大阪市内の会場を予定しております。内

容につきましては、経済産業省から水素社会実現に向けた政策動向の御説明、また、

プラットフォームに御参画いただいている企業様の取組といたしまして、関西臨海部

を拠点とした低炭素水素のサプライチェーン構築に向けた取組を展開しておられる関

西電力様、大阪ガス様、三井物産様に御説明をいただきます。加えまして、三浦工業

様から水素やアンモニアを熱源とするボイラーの開発など低炭素に向ける取組につい

て御報告をいただきます。申込みについては、明日７月19日金曜日の14時から開始を

いたします。 

 各構成府県様におかれましても、このイベントの周知のお願いを考えておりますの
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で、御協力のほどよろしくお願いいたします。 

 説明は以上でございます。 

○三日月広域連合長  ただいま説明あった内容について、何か御意見、御質問ござ

いますか。 

 こういった取組を行うということについて、御周知よろしくお願いいたします。 

 次の議題、「関西広域産業ビジョン アクションプラン」につきまして、こちらは

広域産業振興局から説明をお願いいたします。 

○広域産業振興局  関西広域産業ビジョン アクションプランについて御説明をい

たします。資料５を御覧ください。 

 広域産業振興局では、産業振興に関する分野別計画であります関西広域産業ビジョ

ンを令和６年３月に改訂いたしまして、それに沿った取組を進めているところです。 

 資料の４枚目、右下ページ番号は２の横長の資料になりますけれども、「アクショ

ンプランについて」と記載している資料を御覧ください。この資料の右側に記載して

おりますとおり、関西広域産業ビジョンでは、2040年度での実現を目指す将来像とし

て「世界の中で輝き、日本の未来を牽引する関西」、「産業を支える多様な人材が活

躍する関西」を掲げております。具体的には、その下の新産業の創出・確立など３つ

の目指す姿を示しております。 

 この将来像の実現に向けては、2025年大阪・関西万博を契機に取組を加速する必要

があることから、アクションプランの計画期間は、万博前後の2024年度から３年間と

しております。 

 アクションプランの項目といたしましては、下側真ん中の取組項目にありますよう

に、ライフサイエンスやカーボンニュートラルなど関西が強みを持つ産業や府県市に

おいて共通する取組であります中小企業の成長や多様な人材の活躍を挙げております。

それぞれにつきまして、広域連合と構成府県市の具体的な取組、それから万博後の方

向性、これについては現在の検討案も含めて示しております。 
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 そのうちの１つの例示といたしまして御説明させていただきますので、次ページ、

右下３と記載の資料を御覧ください。ライフサイエンスの分野です。 

 万博後の関西のありたい姿として、ライフサイエンスでは再生医療分野の産業化の

進展を掲げております。その実現に向けた年度ごとのテーマを設定しております。

2024年度は「再生医療の産業化推進」をテーマとし、広域連合では、横浜市内で開催

されますアジア最大級のパートナリングイベントであります「ＢｉｏＪａｐａｎ」へ

の出展、また、構成府県市では、共同研究に向けたプロジェクト実行可能性の調査等

の支援など様々な各府県市の取組を掲げております。 

 このように項目ごとに取組をまとめておりますので、詳細については後ほど御覧い

ただければと思います。ビジョンの実効性を高めていくために、本アクションプラン

も活用しながら、構成府県市やまた経済団体をはじめとした関係機関と一緒になって

域内の産業振興に取り組んでまいりたいと存じます。 

 御説明は以上であります。よろしくお願いいたします。 

○三日月広域連合長  ありがとうございます。今は時間の関係でライフサイエンス

だけ御説明いただきましたけれども、カーボンニュートラル、空飛ぶクルマ・Ｍａａ

Ｓ、さらにはスタートアップ、中小企業の成長、多様な人材の活躍といったような形

で様々な取組、アクションプランとしてまとめようということでございますが、何か

御意見、御質問等ございますか。 

○渡邉副委員  広域産業を担当しています大阪府でございます。先ほどの説明にも

ありましたけれども、この万博、産業振興の面でも大きな大事な機会、契機だと考え

ております。そのインパクトも生かしながら、広域産業ビジョンを昨年度策定いたし

ましたけれども、これで将来像を示しておりますので、これに向けて広域産業の役割

を発揮しまして、構成府県市の取組等も一緒になって取り組んでいただきたいと考え

ております。 

 引き続き、府県市で取り組まれている事業との広域での連携などもまた御提案させ
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ていただきたいと思いますので、ぜひ御協力をいただければと思います。よろしくお

願いいたします。 

○三日月広域連合長  ありがとうございます。こういうことは、この後、午後開か

れる関経連との対話の中でも御紹介なり共有をしていただけるんですか。 

○渡邉副委員  アクションプランの紹介はしてないですけど、方針としてはまたあ

るのかな。 

○広域産業振興局  すみません。こちらについては、入っておりません。 

○三日月広域連合長  そうですか。ぜひいろんな挨拶やまたコメントの中で、こう

いう取組をしている、こういうプランをつくっている、こういう項目についてこうい

うスケジュールで動かしていこうとしているということについて、御紹介していただ

ければと思います。特に、万博の後のレガシーというのは、皆さんが注目されていま

すし、期待もされておりますので、ぜひこういったことが皆さんに共有していただけ

るように取り組んでいきたいというふうに思います。 

○渡邉副委員  ぜひ取り組んでいきますので、よろしくお願いします。 

○三日月広域連合長  ほか何かございますか。 

○齋藤委員  カーボンニュートラルのところですけれども、万博でも水素を活用し

た船とか実証されることになると思います。兵庫県も神戸市さんと連携しながら、兵

庫県全体でいいますと、水素の利活用をしっかり進めていこうとしています。県でい

いますと、姫路を中心とする播磨地域が重厚長大産業が集積している地域です。そし

て神戸市さんが今先頭に立って、海外からの液化水素の運搬実験なども進めています

ので、しっかりこういったところも関西全体で共有しながら進めていきたいと思いま

すのでよろしくお願いします。 

○三日月広域連合長  はい、ありがとうございます。ほかに特にないようでござい

ましたら、このプランに沿って取組を進めていくことといたします。 

 それでは、次の議題、「令和６年８月関西広域連合議会定例会の開催」につきまし



－12－ 

て、こちら本部事務局から御説明をお願いいたします。 

○本部事務局  御説明申し上げます。資料６を御覧ください。 

 関西広域連合議会８月定例会を８月22日木曜日に米子コンベンションセンターの２

階国際会議室にて開催をいたします。その主な内容でございますが、令和５年度関西

広域連合一般会計歳入歳出決算認定の件、及び一般質問を予定してございます。委員

各位の御出席どうぞよろしくお願いいたします。 

 説明は以上でございます。 

○三日月広域連合長  何か御意見、御質問ございますか。鳥取県さんにお世話なり

ますが、どうぞ。 

○亀井副委員  ８月のこの連合議会ですけれども、鳥取の米子のほうで開催してい

ただくということでありますけれども、米子というのは鳥取県の中でも西部、島根県

に近いほうですので、少し距離がありますけれども、皆さんおいでいただきますよう

によろしくお願いいたします。 

 このときに開かれます連合の委員会のほうは、８月の暑い季節ですので、大山とい

うことで、少し涼しいところで開きたいと思っていますので、どうぞ皆さん、よろし

くお願いいたします。 

○三日月広域連合長  会議は大山でやって、議会は米子駅前のコンベンションセン

ターで行うと。「やくも」も新しくなったようでございますので、また御利用いただ

ければという御案内もあるかと思います。 

 ほか、何かございますでしょうか。ないようでしたら、今のことを御確認いただい

たということでございまして、よろしくお願いいたします。 

 また、米子での開催ということになりますが、ぜひ、それぞれの委員の皆様方、い

ろんな公務御調整の上御参加いただきますように、これは議会からも強く求められて

おりますので、よろしく御調整方お願いいたします。 

 ほか、資料配布「登録販売者試験の実施について」をつけておりますので、御確認
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いただきたいと思います。 

 予定した議題は以上でございますが、この際、何か御発言ある方ございますでしょ

うか。よろしゅうございますか。 

 ないようでございましたら、以上をもちまして、第168回関西広域連合委員会を終

了させていただきます。ありがとうございました。 

○本部事務局   それでは、引き続きまして、この会場で記者会見に移らせていただ 

きたく思います。私から指名させていただきますので、御質問等ある記者さん、お手 

を挙げていただきまして、指名いたしましたら社名とお名前をおっしゃっていただい 

てから、御質問のほうをお願いしたいと思います。 

では、ないようでございますので、これにて記者会見を終了させていただきます。 

どうもありがとうございました。 

 

閉会 １１時３３分 

 

 


